

La resistencia no violenta palestina

[Julio de la Guardia](#)

En Palestina no todo son movimientos violentos, también hay algunas organizaciones que luchan por conseguir la paz sin hacer uso de la violencia. He aquí nueve ejemplos.

La reciente sentencia de un magistrado de la ciudad de Haifa exonerando de responsabilidad a los soldados que conducían la excavadora militar que en marzo de 2003 mató a la activista estadounidense Rachel Corrie, nos ha permitido evocar a la resistencia no violenta que tiene lugar de forma regular en los territorios ocupados. El ejemplo de Corrie –que se convirtió en uno de los principales iconos de la Segunda Intifada– ha sido seguido por cientos de activistas occidentales, que han ido a Palestina para unirse a las diferentes iniciativas locales no violentas. Constituyen un movimiento muy heterogéneo, compuesto por varios grupos que en ocasiones presentan sinergias y en otras desconfían los unos de los otros, dada la disparidad de sus respectivas agendas.

- **Artículo:** [Palestina: una primavera a otro ritmo.](#)
- **Vídeo:** [Desde Palestina sin violencia.](#)



AFP/Getty Images

Movimiento de Solidaridad Internacional

[International Solidarity Movement](#) (ISM), al que pertenecía Corrie, nació con el comienzo de la

Segunda Intifada a partir del impulso de varios pacifistas de procedencia diversa pero con vínculos locales. Entre ellos destacaba la presencia de Huweida Arraf (árabe-israelí), Neta Golan (israelí) y Adam Shapiro (estadounidense). Ubicados en Ramala intentaban beneficiarse de su condición nacional y del dominio del inglés y del hebreo para hacer de escudos humanos y dificultar las acciones del Ejército de Israel, colocándose delante de viviendas que podían ser destruidas o de la propia Muqata, edificio en el que estuvo confinado Yasir Arafat. Este pacifismo inicial –compartido por Corrie y muchos otros idealistas como ella– se vio salpicado, más tarde, por la presencia de algún que otro elemento anarquista, razón por la cual comenzó a ser perseguido por los servicios de seguridad israelíes. Con el paso de los años ha logrado mantener su presencia en Cisjordania, siendo uno de los más activos en las protestas contra la construcción de la barrera de separación en enclaves como Na´alin y Bi´lin.

Comités Populares contra el Muro y los Asentamientos

Esta quizás haya sido la organización más activa durante los últimos años, debido a su estructura descentralizada que le permite llevar a cabo manifestaciones semanales en hasta 18 localidades de Cisjordania. Las protestas se celebran todos los viernes en las ciudades de Na´alin y Bi´lin, además de Nabi Saleh, Kufer Kadum, Beit Omar y Ma´asara, entre otras. Aunque son marchas no violentas, en la mayoría de las ocasiones terminan en enfrentamientos a pedradas con el Ejército israelí, ya que algunos jóvenes aprovechan estos momentos para lanzar piedras. En diciembre de 2011, el impacto de una granada de gas lacrimógeno disparada a corta distancia contra la cabeza de un activista de 28 años, Mustafá Tamimi, le causó la muerte. Éste era sobrino de Bassem Tamimi, el principal cabecilla de las manifestaciones de Nabi Saleh, que estuvo detenido desde marzo de 2011 hasta el pasado mes de abril por organizar las concentraciones. Otra figura clave de los Comités es

Abdalá Abu Rahme, quien igualmente estuvo en prisión desde diciembre de 2009 a marzo de 2011,

lo que le valió un ascenso dentro de la jerarquía del movimiento Al Fatah en el que milita.

Iniciativa Nacional Palestina

[Palestinian National Initiative](#) (PNI), también conocida como Al Mubadara, está dirigida por el médico, diputado del Consejo Legislativo y anterior ministro de Información de la Autoridad Nacional

Palestina, Mustafa Barghouti. Quizás el mayor y mejor portavoz de la resistencia no violenta frente

a las audiencias occidentales, pero con poca influencia dentro de una sociedad palestina que le percibe como un intelectual (Barghouti mantenía profundas discusiones con el difunto catedrático y

escritor Edward Said, y lo sigue haciendo con el compositor Daniel Barenboim) que les habla desde

su torre de marfil. También se le reprocha recibir copiosas ayudas por parte de las legaciones diplomáticas en Ramala de varios países occidentales y estar de forma regular en el extranjero dando conferencias. Pero también ha estado en la cabecera de muchas manifestaciones, donde ha inhalado gases lacrimógenos en multitud de ocasiones junto a su amiga personal, la que fuera

vicepresidenta del Parlamento Europeo y activista, Luisa Morgantini, que hoy en día dirige una ONG

expresamente dedicada a Palestina. Barghouthi también ha sido el fundador de la Union of Palestinian Medical Relief Committees (UPMRC), la ONG del sector sanitario más activa durante

la Segunda Intifada, y del Grassroots International Protection for the Palestinian People(GIPP), que desde 2004 trae delegaciones europeas al país para monitorizar eventos importantes y conocer

la realidad palestina de primera mano.



Abbas Momani/AFP/Getty Images

Campaña "Paremos el Muro"

La campaña [Stop the Wall](#) está dirigida por el activista de Jerusalén Oriental Yamal Yuma, quien lleva movilizándose desde 2003 contra la construcción de la barrera de separación de Cisjordania

(que tiene forma de verja con sensores en la mayor parte de su trazado y de muro de hormigón de

entre 6 y 10 metros de altura en las ciudades limítrofes como Tulkarem y Qalqilia, así como en Jerusalén Oriental). Entonces tenía sus oficinas en Beit Hanina, pero tras verse perseguido por los

servicios de seguridad optó por mover su cuartel general a Ramala, donde también ha sufrido varias

redadas policiales. La campaña se ha convertido en uno de los principales agentes locales del llamado Boicot, Desinversiones y Sanciones (BDS) que opera internacionalmente y que a finales de

noviembre de 2012 ha convocado el Foro Social Mundial para Palestina que se celebrará en Brasil.

Machsom Watch

La organización [Machsom Watch](#) está formada por mujeres israelíes que acuden como voluntarias a los check-points de Cisjordania para monitorizar su funcionamiento y documentar potenciales violaciones de derechos humanos o civiles. Dada su ciudadanía y su dominio del hebreo

consiguen tener una buena interlocución con el Ejército y en ocasiones llamadas suyas han

resultado

providenciales para evitar alguna paliza o arbitrariedad. No obstante, son un grupo pequeño y desconocido dentro de Israel. Aún así los partidos de extrema derecha en la Knesset (Parlamento)

israelí las consideran como traidoras, dado que en su página web publican informaciones relativas al

funcionamiento de los controles militares, que posteriormente podría ser utilizada para perpetrar algún atentado terrorista contra ellos.

Ta'ayush

Esta organización, cuyo nombre significa "Coexistencia" en árabe, está formada por activistas israelíes y palestinos, que proporcionan ayuda a las localidades de Cisjordania que se encuentran en peligro, sea por acciones del Ejército o de los colonos israelíes. Últimamente, se ha concentrado en

la zona sur de Hebrón, donde el Ministerio de Defensa pretende evacuar varios poblados en los que

residen unos 1.500 palestinos –la mayoría dedicados a la ganadería y a la agricultura– para crear un

centro de tiro. Asimismo, en la localidad beduina de Susya, donde sus habitantes también han recibido las correspondientes órdenes de evacuación, aunque en este caso no de viviendas como

tales sino de las cuevas en las que han construido sus hogares. Con varios intelectuales al frente

como Gadi Algazy y Neve Gordon, [Ta'ayush](#)] lleva a cabo campañas de sensibilización y acciones de solidaridad, y de forma esporádica organiza manifestaciones de protesta, pero sin piedras.

Centro de Información Alternativa

[Alternative Information Centre](#) (AIC) realiza una labor de documentación y sensibilización, más que de activismo no violento propiamente dicho, aunque algunos de sus miembros también participan en las movilizaciones, dado su alto nivel de compromiso social. Entre ellos destacan su

carismático fundador, el escritor y periodista franco-israelí Michael Warschavski y la figura del argentino-israelí Sergio Yahní, que ha pronunciado innumerables conferencias en España, invitado

por algunas ONG. En cooperación con la UNESCO y con la Universidad de An Nayá en Nablus,

el AIC

acaba de publicar un importante estudio sobre el aumento de los ataques por parte de los colonos

en el marco de la evacuación del asentamiento ilegal de Migron.



Gali Tibbon/AFP/Getty Imagesm

Comité Israelí Contra la Demolición de Casas

[Israeli Committee Against House Demolition](#) (ICAHD) es también una organización mixta de activistas israelíes y palestinos, entre los que destacan su cofundador y director, el antropólogo Jeff

Halper, y el argentino-israelí Meir Margalit, concejal de Jerusalén por el partido Meretz. El ICAHD se

dedica principalmente a protestar contra la destrucción de viviendas palestinas, sea por orden de la

Administración Civil del Ministerio de Defensa en Cisjordania o del Ayuntamiento en Jerusalén Oriental. En el caso de no lograr impedir la demolición de la vivienda palestina que corresponda –sea

por medios legales o de acción directa no violenta– el ICAHD ayuda también a la reconstrucción de

las casas junto a voluntarios de terceros países. Por ejemplo, un grupo de 12 voluntarios españoles

(pertenecientes a tres organizaciones de Madrid y Barcelona) acaban de reconstruir una vivienda

derruida en el barrio de Issawiya.

Iniciativas de Sheij Yarrah y Siluán

[Sheikh Yarrah Solidarity Movement](#) y [Silwan Information Center](#) constituyen dos iniciativas muy similares en dos barrios claves para la presencia palestina en Jerusalén Oriental en los que la

actividad colonizadora israelí es especialmente fuerte, pues ambos se encuentran situados de forma estratégica junto a la ciudad vieja. Estos movimientos vecinales nacieron para protestar contra la

expulsión de palestinos de sus correspondientes viviendas, que luego eran entregadas a los colonos.

El primero organiza concentraciones todos los viernes por la tarde en el centro del barrio, con batucadas incluidas, mientras que el segundo realiza acciones puntuales dado que la fricción con los

colonos y el control de los servicios de seguridad son mucho mayores que en Sheij Yarrah, en donde

están ubicados varios Consulados occidentales.

- Consulte todas las [Listas de FP](#)

Fecha de creación

1 octubre, 2012